Expte. **B-141-07 BLOQUE RADICAL INDEPENDIENTE.** Proyecto de Resolución Ref.: Declarar de Interés Municipal los Actos del 96° Aniversario de la Localidad de La Violeta.

FUNDAMENTOS

La población de La Violeta se encuentra el extremo noroeste de la ciudad cabecera. La localidad esta ubicada a un kilómetro del límite del partido de Pergamino con el partido de Ramallo y a tres kilómetros del límite con el partido de Arrecifes.

La distancia que se encuentra esta localidad con la ciudad cabecera del partido es de 60 kilómetros.

La altura con respecto al mar es de 53 metros, su ubicación es de 33° 44' de latitud sur y 60° 10' de longitud oeste de Greenwich.

Posee una superficie de 16000 Has.

Los primero dueños de tierras

La mayor parte donde se encuentra el distrito de La Violeta fueron tierras que pertenecieron a la merced de Castro y Borda. Uno de los primeros compradores de unas 2.025 hectáreas fue Lázaro Montoya en 1797, quien los compro por 187 pesos y 4 reales. El precio de la tierra era de 9 centavos la hectárea. Este terreno será comprado por Pedro Pascual Gigena según la escritura del 27 de noviembre de 1858. Al fallecer Pedro P. Gigena pasa a manos de su mujer Maria Dolores Colman de Gigena quien los donara a Eusebio Gigena en 1880. Los campos serán heredados por Nicolás Santos Gigena de Leiva, quien los venderá a Juan Solari en 1887. En 1894 el campo será comprado por Agustín Raba y desde ahí en adelante estas tierras se iran subdividiendo y se encuentra en la actualidad en poder de las familias: Montedonico, Mutti, Mario y Pedro Selva, Amanda Castelli, Norusil S.A., Oscar Baumann, Sulsana y otros pequeños propietarios.

Otro importante campo que ocupa en la actualidad la Estancia La Reina, de los sucesores de Elena Clara Martín Laprida, actual familia Buratovich. También provienen de la merced de Castro y Borda, cuyos sucesores venden en 1800 a Miguel Acevedo.

Este campo perteneció entre otros a Martín Rodríguez, Antonio Alfonso y al Coronel Arnold, quien los compro a Custodio Moreira en 1845.

Surgimiento de LA VIOLETA

Esta población surgió como consecuencia de la Estación Ferroviaria del Ferrocarril Central Córdoba (F.C.C.C) que luego pasara al Ferrocarril Belgrano. La línea que fue liberada al servicio de carga el 10 de mayo de 1909 y al usuario el 15 de mayo de 1912.

El 10 de noviembre de 1911, se aprobaron los planos realizados por el Ing. Antonio Carbalho para la fundación del pueblo que se denomina LA VIOLETA. Esta fecha señalamos como la fundacional del pueblo.

La estación ferroviaria que en un principio fue denominada kilómetro 136, tomo el nombre de La Violeta. El origen del nombre no presenta dudas algunas con respecto a que fue tomado del nombre que tenia la Estancia de White. Pero sí presenta dudas para saber la razón por la cual el estanciero bautizo con ese nombre al establecimiento. Según la tradición oral fue tomado de una de sus hijas, y existe otra teoría que afirma que el nombre fue tomado por existir en la estancia de White, una gran plantación de violetas.

La localidad comienza a poblarse rápidamente a partir de 1910. Principalmente sus pobladores comienzan a radicarse al existir trabajos relacionados con las tareas agrícolas. Por 1915 contaba aproximadamente con más de un millar de habitantes, quienes vivieron el primer hecho de importancia dentro de la historia del pueblo. Aconteció cuando el vecino José Toribio lidero el movimiento separatista, fundamentando que por razones de distancia, comodidad, funcionamiento y política el pueblo de LA VIOLETA debía anexarse al partido de Bartolomé Mitre. (Actualmente de Arrecifes).

En febrero de 1916 El Honorable Concejo Deliberante resolvió la creación de la Delegación Municipal. Se nombra un delegado para el pueblo. Se le pagaba el traslado y el sueldo estaba en proporción de lo que ganaba cobrando los impuestos.

El 2 de marzo de 1917 se fijan los límites de la jurisdicción de LA VIOLETA. Según el libro de Decretos Municipales se señalaban por el norte los partidos de Ramallo y San Nicolás, por el sur el campo de Juan O' Toole y al oeste el arroyo de Manantiales Grandes.

Un hecho sobresaliente fue la intensa huelga de carreros que se organizo a mediados de la década del veinte. Esta huelga paralizo al pueblo en su totalidad.

Entre las primeras comisiones que se formaron para trabajar por el bien común se encuentra la que integraron entre otros: Carlos Baumann, Claudio Davier, José Steiberg, Guedilla, Palavechino, Benítez, Castelli, Sánchez, Machado, Bussi, Guerrini, Carlos Cebrelli y Juan Pistol, quienes afanosamente buscaron y consiguieron llevar adelante una acción edilicia, el arreglo de las calles y caminos y el proyecto más importante: conseguir que se construyera un edificio escolar.

El 4 de enero de 1923 quedo librado el servicio de cementerio. Esto fue un logro de la Comisión Vecinal que integraban Pedro Cairat, José Gómez, Miguel Costa, Vicente Durañy y E. Guerrini.

En 1924 se funda el Club Foor Ever Foot Ball, que contó entre otros jugadores – dirigentes en Florentino Andrés, Navo Pavesi, Francisco Fernández, Pedro Cairat, José Salas, Cesareo González, Teofilo Molina, Octavio Bellesi, Manuel Muñoz, Antonio Flores, Segundo Ortega.

Otras de las obras anheladas por 1925, era la apertura de un camino que comunique a LA VIOLETA con Guerrico a través de un puente entre LA VIOLETA y Pujol.

Durante la década del treinta uno de los problemas mas acúciantes que vivió el pueblo de LA VIOLETA, fueron las continuas inundaciones. Algunas de ellas, inundaron prácticamente el pueblo.

El censo de 1932, otorgaba al pueblo y campaña una población de 3500 habitantes con 1200 residiendo en el pueblo. En ese censo podía observarse que la mayoría de los habitantes eran españoles (catalanes y vascos en su mayoría) y en segundo lugar se encontraban austriacos.

A mediados de junio de 1933 se conforma una Comisión de Fomento para lograr algún progreso para el pueblo. La misma la componían el Dr. León Seigerman, Oscar Roselli, Fermin González, Martín Castelli, Carlos Baumann, Ulises Tolonsi, Julio Roma, Fernando Gallardo. Esta comisión se reúne periódicamente con el entonces intendente de Pergamino Sr. Bonamino para plantear sobre el problema sobre las continuas inundaciones y sobre la necesidad de desagües.

Al año siguiente esta misma comisión reclama para que se le entregue los 2500 pesos que se le asigna al pueblo.

Entre los hechos sobresalientes el 1933 se encuentra el largo conflicto que mantuvo la Sociedad General del Transporte con la firma cerealista Cairat.

En 1936 se encontraba en pleno apogeo el equipo de fútbol del Club Primero de Mayo que integraban: Juárez, Bortani, Lescano, Duarte, Pérez, Roma, López, Benítez, Albornoz, Borlani y González.

En 1937 empieza a funcionar el Cine Central Córdoba.

El 10 de octubre de 1939, se produce una más de las tantas inundaciones que sufrió el pueblo. El encargado de la comisaría Félix Berdum informa que aproximadamente entre 50 cm y 70 cm es la cantidad de agua en el pueblo y que son numerosas las familias que se encuentran refugiadas en la Estación del Ferrocarril.

Ese mismo año el Club Foor Ever, se convierte en América Foot Ball.

Esta síntesis histórica permite comprobar que La Violeta a través de su historia ha sido una localidad que ha luchado permanentemente contra la adversidad, no solo climáticas sino por la poca atención que ha recibido del gobierno central de Pergamino.

POR LO EXPUESTO

El Honorable Concejo Deliberante en la **Duodécima Sesión Ordinaria** realizada el 16 de octubre de 2007 **aprobó por unanimidad sobre tablas** la siguiente

RESOLUCION

ARTICULO 1°.- Declarar de Interés Municipal los actos del 96° Aniversario de ------ la Fundación de la localidad de La Violeta.-

ARTÍCULO 2°.- Que a través de la Dirección de Cultura se ponga a disposición de los organizadores La Banda Municipal, el Ballet Municipal, y otros espectáculos que puedan engalanar los festejos de esta comunidad.-

ARTICULO 3°.- Se comunique a los organizadores de la presente Resolución.-

ARTICULO 4° .- Que los fundamentos sean parte del articulado.-

ARTICULO 5°.- De forma.-

PERGAMINO, 18 de Octubre de 2007.-

RESOLUCION Nº 1698/07

CARLOS CORDOBA sucretario H.C.D. Pergamino HONORABLE OF STANDED S

RICARDO BARI Presidente H.C.D. Pergamino